

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## LAS PLAGAS SOCIALES

### VIII

#### EL MAESTRO DE ESCUELA

El colmo de la ironía social creó un tipo cómico en alto grado; y como los ventrílocuos se presentan al público con grandes apariencias de seriedad y elegancia para atraer mayor ridículo hacia los muñecos que presentan en escena, así una atmósfera mentida de gran consideración y respeto establece la sociedad en torno de aquel tipo, para mejor hacerle apropiado á la sátira y la burla de los espectadores.

El maestro de escuela.... Ni hay reunión política, parlamento ó discurso inaugural que no ensalce hipócritamente, ni periódico serio ó revista ilustrada trascendental que no le adule; pero tampoco hay sainetero ni escritor festivo que deje de tomarle por blanco de sus chistes. Cuando la farsa habla del maestro de escuela (y sabido es que formalidad equivale hoy á farsa) le pinta con sentimentales pinceladas de abnegación y martirio para mover á lástima: está, sin embargo, la tentación irresistible de la risa encarnada y muy esparcida en el epigrama con que libros, comedias y almanaques fotografian su ridiculez, y si se compadeció y se le respetó diez minutos, rióse luego de él años enteros.

Porque la sociedad es tan necia que se ríe de sus propios males: achaque de la general ignorancia, tan á las claras reveladas por el soez campesino como por el pulcro y atildado escritor que pasa por *cicerone* de la opinión. ¡Qué más frecuente que esos nimios estilistas á lo Juan Valera ó á lo Daudet que se burlan y tratan con ligereza las cosas humanas por tener conciencia de su vejez!

La sociedad que se ríe del maestro de escuela: el maestro de escuela risible; tal para cual. Necesariamente forman los dos un círculo vicioso.

¡Luz! ¡luz! gritaba con grandes aparatos Víctor Hugo. ¡Luz! vociferan haciéndole coro los platónicos evolucionistas y reformadores. Y entre tanto atronador clamoreo en demanda de ilustración y enseñanza, eternamente el capital privado se yergue y exclama grave como un sesudo viejo: ¡Imbéciles! ¡Querriais tal vez derrumbarme el trono de tinieblas!.... Después se continúa ¡luz, mucha luz! pero sin más intención que gritar; y al modo de paralelas, que jamás se tocan y siempre van á igual distancia, sin tocarse ni estorbarse en su camino, el grito jense-

ñanza! sigue y la cómica figura del maestro sigue también.

El verdugo da espanto; el maestro risa, miedo, desfachatez: he ahí dos condiciones de malvado propias de la sociedad. El verdugo gana más que el maestro de escuela: es que la sociedad, como los avaros que por no gastarse un duro en alimentos higiénicos tienen que dar luego veinte para remedios, da al verdugo por matar criminales lo que pudo haber dado al maestro por educar ciudadanos. Se dice, y es cierto, que la cárcel y la escuela, el verdugo y el maestro, son respectivamente establecimientos y oficios antagónicos.

Mas no se deben exagerar las acusaciones al capital; exceptuando sus lógicos esfuerzos por subsistir, no tiene otros defectos. El capital no es malo como la hiena, que mata por instintiva complacencia, aunque sí funesto como el lobo, que no repara en qué destroza para saciar el hambre. Si con el capital privado fuesen compatibles la moralidad y el progreso, el capital privado los fomentaría.... Pero ¡ay! que aun siendo ésta sola su culpa, es, por inmensa, imperdonable. Así quizás, no faltan insensatos de buena fé, burgueses cortos de vista, que crean hacendera y hasta sencilla una obra de sólida ilustración sin que juegue en ello la vida de la sociedad presente. Cuando se afirma que el país no está suficientemente preparado para recibir una reforma de transcendencia, se afirma una verdad. No obstante, si para instituir la reforma se esperara á que el país estuviese preparado, se esperaría en balde. Y esto explica por qué sólo las reformas políticas insignificantes se realizan evolutivamente, haciéndose precisa la revolución cuando son algo radicales. Esta es, dicho sea de paso, la razón que abona lo que de revolucionario tiene el Socialismo.

En efecto; imposible es la instrucción popular bajo el imperio de la burguesía. Todo lo más que, por un esfuerzo colosal, pudieran enseñar los maestros en las presentes condiciones sociales, se quedaría reducido á leer, escribir y garabatear algunos números; con elementos tan escasos; se habrían formado conciencias y fundadas opiniones; se habrían formado hombres librés, capaces de librarse de la sofistería ajena, se habrían formado, en una palabra, seres que tuvieran un mediano concepto al menos de su deber y de su derecho? No, que más que eso aprenden hoy los hijos de los burgueses en institutos y universidades, y apenas si de universidades é institutos sale como muestra algún que otro erudito á la

violeta, por cuanto hace relación á lo que debe ser y saber un buen ciudadano. Pues ni ese, que es en suma el nivel de enseñanza á que aspiran los más rabiosos partidarios de la ilustración en la burguesía, puede lograrse. Con ser tan pequeño es un ideal irrealizable: porque mientras la familia del pobre se ve atormentada por el hambre, antes necesitará mandar sus hijos al campo ó la fábrica en busca de un jornal, que no á la escuela; y poco, ciertamente, influirá en esa familia sin pan el *lujo* (puro lujo, porque de nada ó muy poco le serviría) de que al cabo de los años sepan sus hijos *bechar la firma*, para que voluntariamente les obliguen á ir á la escuela con el estómago vacío.

Claramente demuestra lo anterior que la obra preliminar de la educación del pueblo, es la redención de la esclavitud capitalista. No hay, por consiguiente, que esperar esa redención de una previa y general enseñanza; porque la enseñanza sólo será una verdad cuando pueda surgir de la abolición de clases; cuando, libertando un sistema de igualdad á todos los hombres, se aclame como deber primero de las sociedades el desarrollar y educar armónicamente el espíritu y el cuerpo de los asociados. Es decir cuando la profesión del que enseñe, desde la más ridícula y postergada que es hoy, pase á ser la más seria, la más digna, la más difícil, la más delicada y la más noble.

F. T.

## ANARQUISTAS QUE SE VENDEN

### Carta de Roda

Ya que los ácratas no lo hacen faltando á su deber y á lo ofrecido por uno de ellos, daremos nosotros publicidad á la infame venta de que nos ha hecho objeto el anarquista RAMÓN TIÓ y tres de sus libertarios amigos. Ocultar la indignidad de TIÓ y sus compinches equivaldría á declararse encubridor de miserables vividores y deshonorados gitanos, plaza que deben rechazar todos los trabajadores honrados y especialmente las víctimas, á las que en este caso representamos.

Para que los lectores puedan apreciar el criminal proceder de los aludidos anarquistas, haremos una breve reseña de la situación en que el protagonista se hallaba antes de su venida á Roda. Vivía, mejor dicho, moría casi de hambre en

Santa María de Corcó el anarquista RAMÓN TIÓ; iba cubierto de harapos y sucio recorriendo las calles cual caminante extraviado y desfallecido. Le conocíamos por sus ideas ácratas, opuestas á las nuestras y á las de los obreros rodenses, y no obstante, compadeciéndonos de su triste situación y creyendo atender á una víctima de la burguesía como él aseguraba serlo (lo debía ser de su holgazanería), se le nombró representante de las clases fabriles de Roda, confiando en que tanto por el puritanismo de que siempre había alardeado como por agradecimiento á la noble acción en su favor realizada, cumpliría honradamente con los deberes del compañerismo. ¿Era posible pensar otra cosa de un hombre á quien generosamente sacábamos de la miseria sin tener en cuenta que era de ideas contrarias? No; pero nos olvidamos de que por la caridad entra la peste y que para la clase trabajadora la peste han sido, son y serán los anarquistas.

Nombrado representante se atendió á su miseria interior con un buen trato y á la exterior vistiéndole decentemente, asignándole 24 pesetas semanales. Al principio se portó bien, pero una vez satisfecho de estómago, arreglado de ropa y limpio; creyó llegado el momento de explorar el ánimo de unos y otros para calcular su influencia, empezando á la vez su obra de maldad de la manera más hipócrita é infame que pueda imaginarse el lector, manera exclusiva de los anarquistas. Hablando con unos echaba á volar especies calumniosas para los otros; en confianza con éstos decía que aquellos eran criticados por los de más arriba y á los de en medio les preguntaba en secreto, misteriosamente, si era verdad lo que se decía de los de abajo. De esta manera procuraba poner en duda el proceder de los demás dándose aires de perfecto vigilante de todos y celoso defensor de la organización obrera. Su intención era sembrar la duda contra los compañeros que por su carácter observador pudieran llegar á dudar de él.

A la par y valiéndose unas veces de reservados consejos y otras discursando ante jóvenes inexpertos y obreros irreflexivos, ensalzaba los procedimientos de fuerza, el empleo de la dinamita y otros del repertorio anárquico-terrorífico, sin perjuicio de ser él el primero de anatematizar en público y especialmente ante las personas sensatas y los trabajadores socialistas tal sistema.

Semejante procedimiento hubiera al fin producido la desunión de los obreros á no verse contrarrestada por la actitud juiciosa y prudente adoptada por algunos trabajadores y por la energía demostrada por otros llevándole á la barra el 18 del pasado Mayo, día en que se celebraba reunión y menos sospechaba el célebre cuanto *agradecido* libertario que se le echara en cara su infamia. Ignoraba TIÓ existiera en Roda una carta dirigida por un su amigo de fuera á otro de la localidad dando cuenta de haberse vendido á los fabricantes y tener en su poder el primer plazo del precio convenido con el presidente de los mismos. Dicho esto en la reunión cuando menos se esperaba, el traidor pretendió negar su crimen, pero viéndose acosado á preguntas y no sabiendo cómo salir del paso, levantó la sesión todo azorado y demostrando turbación acusadora. Los reunidos no tenían duda alguna de que habían sido vendidos por TIÓ, pero querían darle medios de defensa, deseaban explicase su proceder antes de juzgarle y al efecto convocaron

reunión para el día siguiente, 19, invitándole á que compareciera.

El verdugo no tuvo valor para presentarse ante sus víctimas; TIÓ confesó su infamia á la Junta declarando se retiraba de Roda desde aquel momento, lo que verificó cautelosamente para no ser visto de los trabajadores, quienes vieron confirmadas sus sospechas por la incomparecencia del traidor y la manifestación que de lo dicho por él hizo la Junta.

Hasta aquí lo sucedido en Roda; donde el Judas se negó á explicar los detalles de la venta, que posteriormente se ha sabido expuso ante varios de sus amigos de este distrito y son los siguientes.

De acuerdo con un tal *Caballeria* (a) *Payent*, residente en Barcelona, y con los hermanos *José y Pedro Costa* (a) *Japel* y *Pera de Prats*, de esta comarca, los tres anarquistas é intimos de TIÓ, se comprometió éste con el presidente de la Asociación de Fabricantes Sr. Baurier, á que fueran ocupadas nuevamente las máquinas continuas por mujeres y desbaratar la organización obrera en plazo mas ó menos breve, mediante la entrega de *quinco mil pesetas* que debían satisfacerse en esta forma: *cinco mil* por adelantado; otras *cinco mil* al quebrantarse la unión de los trabajadores, y las restantes *cinco mil* al empezar las obreras á dirigir las continuas.

El presidente de la Asociación de Fabricantes, Sr. Baurier, había entregado las *cinco mil pesetas* del plazo anticipado, de cuya cantidad percibieron *mil doscientas cincuenta Caballeria* (a) *Payent*; *mil doscientas cincuenta José Costa* (a) *Japel*; *mil doscientas cincuenta Pedro Costa* (a) *Pera de Prats*; y *mil doscientas cincuenta* RAMÓN TIÓ.

¿Se ha visto jamás un cuarteto más asqueroso que el de estos antiguos y acreditados anarquistas?

¿No les parece á los lectores que las infamias denigran tanto al que las intenta como al que las apoya ó encubre?

¿Es menos indigno el que paga por que se cometa una infamia que el que cobra por cometerla?

No podemos contestar como deseamos ni nos es dable abusar más de las columnas de *La Guerra Social* extendiéndonos en las consideraciones á que se prestan estas preguntas.

Salud y República Social Universal.

LOS VÍCTIMAS.

Roda, 20 de Junio de 1901.

(De *La Guerra Social*.)

## INDIFERENCIA POLÍTICA

Cara, muy cara cuesta á la clase obrera que mira con indiferencia la cuestión política ó se presta servilmente á los manejos que la clase burguesa máquina para obtener la representación en las Cortes de todas las «fuerzas vivas de la nación.» Así llama la burguesía á los elementos que les dan sus votos, siquiera sea lo más inepto y podrido de la sociedad.

Hora es ya de que los obreros se fijen en las obras y no en las palabras de tanto charlatán que les promete el oro y el moro si logra alcanzar un acta de diputado; porque es moneda corriente al final de todo discurso, dirigir algunos piro-

pos á los trabajadores á fin de que éstos presten atención y ayuden á la candidatura que poco después se pone en circulación.

Nada, absolutamente nada, ha sacado de provecho la clase obrera eligiendo á elementos burgueses para que la representen en el templo de las leyes. Ambas clases tienen intereses muy opuestos. Porque si la casta explotadora se propusiera introducir reformas que en algo aminoraran la triste condición en que viven los explotados, demostraría desconocer completamente el engranaje de la máquina social, que consiste en tener al pueblo obrero sumido en la miseria y en la ignorancia, tanto más, cuanto que, de ambos resultados, depende el que una clase (la parásita), viva á espensas de la otra, (la obrera).

Al obrero de hoy ya no puede serle indiferente la política. Es preciso que de ella se ocupe y que por ella trabaje con más empeño si cabe que por la lucha económica, porque hay que fijarse en lo siguiente: Por un lado el trabajador no político se organiza con sus demás compañeros para formar sociedades de resistencia al capital, para tener á éste un poco á raya de su natural codicia; pero por el otro aparece la burguesía dueña del poder político, que aunque dividida en ideas, forma compacto grupo cuando de defender sus propios intereses se trata. Ocorre que los obreros son lanzados ó es preciso ir á la huelga porque sus patronos no quieren atender á sus modestas peticiones y entonces el Gobierno, que no es ni puede ser otra cosa que lo que su poderante la burguesía quiere que sea, su representante y fiel servidor, manda y ordena á la fuerza armada que use medidas de rigor para con los que se atreven á pedir un bocado más de pan para ellos ó para su prole.

Por manera que los obreros luchamos solamente en el campo económico y los burgueses nos hacen la guerra económica y políticamente, y claro está que en lucha tan desigual se hace para nosotros muy difícil la victoria.

Resulta evidente, pues, que si los obreros queremos ahorrar sangre y luto, se hace preciso que la acción económica vaya acompañada ó ligada con la política, pero no política así como se estila, sino política de clase. Así, solo así, lograremos debilitar á nuestro común enemigo el capital, dueño del poder político del cual se vale para estrujarnos despiadadamente. Cuando tengamos conciencia clara de que en la actual sociedad solo hay dos partidos, explotados y explotadores, pobres y ricos: á un lado todos los burgueses: republicanos, liberales, conservadores y carlistas, en fin, todo lo podrido; al otro lado todos los obreros amantes de la libertad y del progreso, todo lo bueno, todo lo sano, que se cobija bajo la bandera del Socialismo. Cuando tengamos bien deslindados los campos, entonces, ¡ah entonces! entonces los obreros verán cuan facilmente pondremos á la burguesía en el trance de tener que prestar atención á nuestras justas peticiones.

A aquellos trabajadores indiferentes en política nos dirigimos; reflexionen bien sobre las ideas expuestas. También quisiéramos nos oyesen aquellos otros, muy pocos por fortuna, que no están exentos de ciertos prejuicios en lo referente á lo de que el Partido Obrero es un partido compuesto de hombres crueles y sanguinarios y que sólo aspiran al reparto de bienes para vivir ellos sin trabajar. Todo esto y mucho más lo dicen desde el púlpito los enemigos de los trabajadores, ó

sean los curas, jesuitas y demás gentuza por el estilo.

El Partido Socialista Obrero quiere (y para ello lucha en el terreno legal), que cese este antagonismo que existe entre clase y clase; que nadie pueda vivir á expensas de otro; que cada cual sea dueño del producto equivalente de su trabajo; que el trabajo, hoy día penoso y mal retribuido, se convierta en ocupación agradable para satisfacer dignamente las necesidades de la familia humana; que no se nos arranque de nuestro hogar á la esposa cariñosa y al tierno hijo para transportarlos al taller ó á la fábrica; y en fin, quiere todo aquello á que tiene derecho el obrero, que todo lo produce y de nada dispone.

S.

## REFLEXIONES

He ahí un ocioso cuyo cerebro y cuyos músculos no producen absolutamente nada útil, pero que vive del dinero que le ha dejado su padre; dinero empleado seguramente en papel del Estado. ¿Está sostenido, entretenido, alimentado este ocioso con las riquezas acumuladas en el pasado, ó por el trabajo que hoy se realiza alrededor de él?

En su mesa hay huevos frescos, manteca recién fabricada, leche acabada de ordeñar, peces que veinticuatro horas antes nadaban en el Océano, carne que el carnicero ha llevado en el momento preciso de condimentarla, legumbres y frutas frescas; en resumen, no hay en su mesa nada

que no haya salido poco tiempo antes de manos del productor, no hay nada que no haya sido producido casi en el momento; salvo, claro está, algunas botellas de vino añejo. Pues bien: este hombre ha heredado de su padre aquello con que actualmente vive, que no es precisamente riqueza, sino el poder de servirse de la riqueza que producen otros. Es, pues, de la producción contemporánea de lo que él vive.

ENRIQUE GEORGES.

## GEMIDOS PROLETARIOS

En la fábrica de curtidos de D. Gabriel Ros existe un encargado llamado Juanito Llull (a) *Calafat* que hubiera sido bueno para capataz de presidio. Dicho sujeto se ha propuesto negar el agua á los operarios que tiene bajo su despótico dominio, pues hace unas cuantas semanas les escondió el cántaro que tienen para beber. Así que se dieron cuenta de ello lo buscaron y lo pusieron en el sitio acostumbrado, y al poco rato un compañero suplicó á un aprendiz que fuera por agua, como así lo hizo; pero el encargado *Calafat* le impidió que saliera, cogiéndole el cántaro, el cual rompió.

Parece imposible que existan seres tan perversos que nieguen el agua para beber y por este motivo le sacamos hoy á la vergüenza.

También en la fábrica de curtidos de D. Martín Garí existe otro encargado conocido por el sobrenombre de Juan (a) *Gerré* que antes de ocupar

el puesto que ahora desempeña se comía crudos á los encargados y burgueses de las fábricas; pero ahora ya ha cambiado de pensar. Parece ser que dicho *Gerre* se demuestra todo lo contrario de lo que él se titulaba; pues ahora nuestro hombre se ha engraido tanto que se ha convertido en el más tirano de los tiranos. Cuando la manifestación del 1.º de Mayo pasaba por cerca de «su» fábrica cerró las puertas y dijo á los operarios que el que quisiera ver la manifestación tenía que perder una hora de trabajo. Desde entonces acá ha conseguido que todos los operarios le odien y vean en su persona un gran far-sante.

## DE TODAS PARTES

PALMA

En la Redacción de este periódico se han recibido dos escritos firmados por algunos compañeros aludidos en uno que se publicó en el número anterior titulado «Traidores». Advertimos á los firmantes que si desean publicar dichos escritos en EL OBRERO BALEAR, es preciso que se presenten personalmente en esta Redacción el martes próximo á las ocho de la noche al objeto de cumplir con algunos requisitos de formalidad que en dichos casos se hacen indispensables.

—La Federación Local celebró Asamblea general el lunes pasado en la que se tomaron importantes acuerdos encaminados al progreso de las organizaciones obreras.

— 60 —

Marte si bien en conjunto los útiles aquí expuestos, eran de menores dimensiones, ocupando Norte América la mayor parte de él. En una de las instalaciones me llamó mucho la atención una máquina de fresar para abrir dientes de rueda cuya precisión era notabilísima pues dejaba un trabajo tan perfecto, que el piñón y la rueda engranaban sin dejar el más mínimo espacio entre diente y diente, pudiéndose por tanto hacer con ella trabajos de precisión y que requieren una exactitud matemática. Todas las fresas y herramientas de estas máquinas se rectificaban después de templadas. La máquina era americana y llevaba por nombre *La Fellows*.

Al lado de este pabellón estaba el destinado á los automóviles y bicicletas siendo infinitos los modelos expuestos demostrando el gran desarrollo adquirido por esta industria sobre todo en Francia.

Saliendo por la puerta que daba frente al lago *Doumesnil* me senté en uno de los bancos colocados á lo largo del camino que circunda el lago, cuando al poco rato veo venir hácia mí y á todo escape un ómnibus sin caballerías y sin producir el ruido particular de los automóviles; llega y se para muy cerca de mí, pudiendo después notar que se trataba de un nuevo vehículo especie de tranvía ó *trolley* movido por medio de cable eléctrico pero sin railes y que lo mismo que los carruajes arrastrados por tracción animal, podía sortear todos los obstáculos que encontraba en

— 57 —

los 60 años que la casa lleva de existencia. Según datos recojidos, desde que se fundaron los talleres de la casa Baldwin en 1830 hasta la fecha, se habfan construído en ellos más de diez y siete mil locomotoras lo que demuestra la importancia de su producción. Ocupáanse en sus talleres y fundiciones más de siete mil obreros, siendo la fuerza que desarrollan los diferentes motores que están funcionando en el establecimiento, de 6.000 caballos. El gasto de carbón por semana es de unas 1.200 toneladas, consumiéndose en igual período de tiempo 200 toneladas entre hierro fundido, hierro dulce y acero. Otra importantísima ventaja ofrecen las máquinas de esta casa (si bien esto es propio de todos los grandes establecimientos) y es que todas las piezas principales están construídas con calibres y medidas iguales lo que permite el recambio con facilidad y que los gastos de reparación estén reducidos al mínimo por poderse cambiar con rapidez cualquier pieza inútil por desgaste ó rotura.

Entre los expositores de material para ferrocarriles económicos, y portátiles de vfa estrecha, me llamó la atención la instalación de la casa alemana de Arturo Koppel por lo bien acabados de sus aparatos. Locomotoras y vagones, tranvías para el transporte de viajeros, vagonetas para minas y construcciones, railes y plataformas de acero análogos á los de la casa *Decauville* y en general todo lo necesario para ferrocarriles

—El martes último celebró *La Unión Tipográfica Balear* reunión general ordinaria en la que se aprobaron las cuentas, se dió cuenta del movimiento de afiliados y se renovó la Junta Directiva, quedando reelegidos en sus respectivos cargos los compañeros que antes los desempeñaban.

Dicha Sociedad envía un fraternal saludo á todos los obreros que luchan por su emancipación.

—La conferencia pública que sobre el tema «Armonización de las ideas particularistas ó nacionalistas con el Socialismo» había de desarrollar nuestro amigo D. Gabriel Alomar mañana en el Centro Obrero, tendrá que diferirse á causa de que á dicho señor le ha sido materialmente imposible, en tan poco tiempo, prepararse para un trabajo de tal índole, máxime si se tiene en cuenta que la conferencia no ha de ser improvisada sino leída. El día y hora que deba celebrarse se anunciará oportunamente.

—El Consejo de Delegados de Gremio del *Desarrollo del Arte* lo componen los siguientes compañeros:

Nicolás Oliver.—Antonio Salvá.—Miguel Crespi.—Jaime Bestard.—Juan Sastre.—Toribio Vicens.—Guillermo Burguera.—Miguel Ripoll.—Bartolomé Comas.—Matías Pujol.—José Miranda.

Los Delegados de Federación son los que á continuación se detallan:

Miguel Porcel.—Antonio Cañellas.—Juan Ballester.—Juan Garau.—Antonio Sitjes.—Jaime Barceló.—Pedro Martorell.—Gaspar Palmer.—Antonio Pallicer.

Continúan trabajando en la imprenta de la Casa de Misericordia los individuos expulsados del seno de *La Unión Tipográfica*, por cuyo motivo publicamos hoy también sus nombres en este periódico.

Hélos aquí:

José Sabater.  
José Manzano.  
José García.  
Antonio Terrasa.

A continuación insertamos también los nombres de los que, sin ser socios ni ejercer el oficio, no cumplieron con su palabra:

RAFAEL PUJOL.—Miguel Dols.—Magín Bestard (padre).—Magín Bestard (hijo).—José Torres.—Sebastián Lérica.—Félix Lorenzo.

#### INCA

A la Sociedad de constructores de calzado *La Justicia* le han aprobado su reglamento en Gobernación, y según nos comunican existe gran entusiasmo entre los asociados; tanto, que se

puede decir que todos los obreros zapateros están asociados.

Adelante compañeros; conservad esta unión, robustecedla, y una vez fuertes y convencidos, podreis hacer prevalecer el lema de vuestra Sociedad, que es la Justicia que os asiste de mejorar las pésimas condiciones del trabajo á que estais sometidos haciendo que no se deje sentir tan fuerte la desenfrenada explotación á que el régimen patronal os tiene sometidos.

## El Desarrollo del Arte

*Sociedad de carpinteros y artes similares*

Celebrará junta General extraordinaria el día 15 Julio de 1901 para tratar y en su caso resolver lo siguiente: 1.º Acta y comunicaciones. 2.º Dar conocimiento de las firmas recogidas por la comisión. 3.º Dictaminar sobre el aumento de salario. 4.º Asuntos generales.

El Presidente, Jaime Vicens.—El Secretario, Bernardo Gaita.

## La Igualdad

*Sociedad de constructores de calzado*

Por acuerdo del Comité de la misma se convoca á los socios á la Junta General ordinaria y extraordinaria que se celebrará el Domingo 14 del corriente á las 10 de la mañana en el Local Social (Es Reco).

Palma 10 de Julio, de 1901.—Por acuerdo del Comité.—El Secretario 2.º, Miguel Bauzá.

Imp. P. Soler.—Conquistador, 43 y 40

destinados á explotaciones agrícolas ó de minería.

Los perfeccionamientos introducidos en los coches de viajeros de los trenes son importantes ofreciendo la particularidad de haber aumentado su longitud. En muchos de ellos la distancia de un extremo á otro es de 12 metros y de 6 de centro á centro de los ejes de las ruedas. Todos llevan freno neumático maniobrado desde la máquina por medio de tubos articulados. En su interior hay notable progreso en cuanto á comodidades para el público. Pasillo lateral ó central, retretes, lavabos y comunicación con los demás coches por medio de una plataforma cubierta por una especie de fuelle que une los coches entre sí, impidiendo la entrada brusca del aire. Todos los coches llevan timbre de alarma para los casos de peligro, con avisos de que se expone á severas penas el que lo toque sin causa justificada.

Las instalaciones de material fijo se distinguen por sus sistemas de señales y por la seguridad de los aparatos de cierre de las agujas de desvío en los diferentes apartados de estación, maniobrados por medio de sencillas palancas desde un semáforo instalado á conveniente altura, y con tal ingenio dispuesto el mecanismo, que resulta casi imposible la equivocación en las maniobras.

La instalación de la Compañía Internacional de señales neumáticas en los ferro-carriles establecida en *Rochester E. U. de A.*, era de lo más

perfeccionado que se exponía. Fundado este sistema en el empleo del aire comprimido á baja presión oscilando al rededor de 1 kilogramo por centímetro cuadrado, todos los movimientos de las agujas y señales se hacían por el empuje del aire, suprimiendo por completo contrapesos y resortes llegando la perfección á tal extremo, que el último movimiento de la palanca en el abrir y cerrar era completamente automático é independiente del encargado de maniobrar por lo cual era imposible que se quedara á media carrera pudiendo tener la certeza absoluta de que la aguja ó señal estaban en su verdadera posición por cuanto si la palanca correspondiente á la aguja por ejemplo no estaba bien abierta, la que correspondía á la señal de vía libre era imposible moverla y vice-versa haciendo con ello imposible todo descuido y por consecuencia todo accidente debido á estas causas.

Dejando atrás el pabellón descrito y al ir á entrar en otro cuyo interior lo llenaban máquinas y útiles de todas clases, observé á la izquierda un artefacto en movimiento que al principio me chocó por su tosca construcción, más al acercarme á él noté que su tosquedad respondía perfectamente al trabajo que había de ejecutar que no era otro que el de abrir pozos artesianos.

Entrando en el pabellón antes dicho, otra vez el ruido de las máquinas puestas en movimiento me recuerdan las instalaciones del campo de